



Memorias VIII Reunión Mesa de Monitoreo

24 de Noviembre del 2009
Oficinas WCS, Ciudad de Flores

1. *Bienvenida por Julio Madrid (15:00)*. Julio agradeció la participación de los presentes, presentó los objetivos de la reunión: (1) escuchar la propuesta de comenzar a trabajar en el desarrollo de un indicador de aves residentes por Lemuel Valle y Bianca Bosarreyes, (2) escuchar las opiniones y comentarios de los miembros de la Mesa. Rony García explicó que la reunión se organizó en poco tiempo debido a que surgió la oportunidad de presentar esta idea y se buscó que estuviera presente la representación de CONAP que en estos días tiene una agenda agitada y solamente era posible reunirse este día. Resaltó que la convocatoria a las reuniones ordinarias de la Mesa se realizará como siempre con varios días de anticipación para facilitar la participación de todos sus miembros, que son los que fortalecen las gestiones de la Mesa.

2. *Presentación de la propuesta del monitoreo de aves residentes por Lemuel Valle y Bianca Bosarreyes*. Mencionaron que el monitoreo de aves residentes en Guatemala sería útil para conocer más sobre las áreas y especies guatemaltecas que han sido poco estudiadas hasta ahora. Resaltaron que la mayoría de trabajos con aves se hace con aves migratorias, por las oportunidades de financiamiento que favorecen el estudio de éstas. Plantean el inicio del monitoreo de aves residentes aprovechando la capacidad técnica de Bianca que ha sido capacitada para anillar aves y que pueda entrenar a más personas para realizar esta actividad. Los colegas plantean el inicio de un proyecto piloto en Petén para crear la línea base, con la idea que en el futuro este monitoreo puede llegar a nivel nacional. El proyecto iniciaría con el trabajo de EPS (Ejercicio Profesional Supervisado) de Bianca que está en trámite para que sea realizado en WCS, y en el que se plantea el establecimiento de un sitio de monitoreo de aves residentes en el área de la Estación Biológica Las Guacamayas.

3 *Discusión*. Se mencionó que es importante tomar en cuenta la importancia de obtener financiamiento que asegure la continuidad del monitoreo de aves, ya que sin el recurso necesario para el trabajo, la toma de datos no será sistemática a largo plazo. Una propuesta de 5 años de financiamiento sería ideal para este proyecto. Se resaltó la importancia de unir esfuerzos con instituciones que ya trabajan en este tema, como FDN que tiene equipo y personal capacitado que puede apoyar esta iniciativa. Se sugirió revisar los informes finales del Proyecto Selva Maya del Fondo Peregrino para determinar si existe alguna línea base que pueda ser utilizada para este proyecto. Julio Madrid será el encargado de contactar a David Whitacre para solicitar estos informes. Se mencionó que existe equipo en CECON que puede ser utilizado para este proyecto, y Manolo García será el encargado de averiguar la ubicación de este equipo y las posibilidades de que sea utilizado para esta iniciativa. Se comentó que es necesario proponer

como manejar el indicador para que pueda ser agregado al marco jerárquico de monitoreo de la integridad ecológica de la RBM, esta propuesta debe ser discutida y evaluada paralelamente a las actividades de monitoreo en el campo para determinar si este indicador puede ser incluido o deberá trabajarse afuera del marco. En este sentido se resaltó la dificultad de separar los patrones naturales de las poblaciones de los patrones debido a cambios o perturbaciones en el ambiente. Se resaltó la necesidad de dedicar mucha atención a la propuesta de este indicador para poder incluirlo en el marco jerárquico de monitoreo actual.

4. Conclusiones de la Reunión. En general la propuesta fue muy interesante para los miembros de la Mesa que consideraron que es factible realizar el monitoreo de aves debido al personal capacitado que trabaja o ha trabajado en distintas instituciones conservacionistas a través de los años. Se resaltó la necesidad de proponer como manejar el indicador para incluirlo en el marco jerárquico de monitoreo de la integridad ecológica.

5. Despedida de la reunión por Julio Madrid (16:45). Agradeció la asistencia a la reunión y resaltó que para CONAP es importante apoyar todos los esfuerzos de monitoreo que sean útiles para el manejo de la RBM.